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богатого 
региона

БЕДНЫЕ 
ЛЮДИ

Почему наша богатейшая Иркутская область 
за последние 23 года потеряла 300 тысяч 

человек – это больше, чем население 
Братска или Ангарска? От чего бегут 

и почему вымирают наши люди – 
читайте на страницах 2–3.Ф
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2 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ

ПОЧТИ КАК 
Статистика бьёт тревогу: вымираем! С каждым годом 
местных жителей в Иркутской области становится всё 
меньше. И это несмотря на то, что регион у нас перспек-
тивный: есть нефть, газ, золото, огромные запасы  
древесины и пресной воды. А природа-то какая!
Так в чём же дело?

По данным Иркутскстата, 
каждые десять лет область 

теряет больше 
100 ТЫСЯЧ 
человек. 

Приангарье даже возглавило пе-
чальный рейтинг регионов Сибири 
по убыли населения. Первое место 
в этом списке – точно не повод для 
гордости.

Куда, куда вы 
удалились?

Конечно, наши люди уезжают в пер-
вую очередь в поисках лучшей жизни. 
По данным Росстата, только в прошлом 
году Иркутскую область в качестве 
постоянного места жительства выбра-
ли всего 44,5 тысячи человек, а уехали 
53 тысячи. Разница более чем в 8,8 ты-
сячи пробила ещё одну серьёзную 
брешь в демографической картине 
региона. Впрочем, понять «беглецов» 
можно. Людям откровенно надоели 
растущие как на дрожжах тарифы 
на коммуналку, неразвитая инфра-
структура, низкие зарплаты и высокие 
цены буквально на всё. Помните, как 
резко скакнули цены в конце прошло-
го года?

Поэтому иркутяне, среди которых 
немало молодых и перспективных, 
берут билет в один конец и уезжают 
куда подальше – например, в Новоси-
бирскую область, Красноярский край 
или одну из российских столиц. 

По данным всё того же Иркутскста-
та, 80% иммигрантов – это люди 
от 20 до 30 лет. О каком будущем 
нашего региона можно говорить? 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Человеку свойственно стремиться 
к лучшему: к качественному образованию, 
к творчеству, к саморазвитию. Поэтому 

наша молодежь и уезжает в другие регионы, – объ-
ясняет ситуацию юрист и предприниматель, участник 
«Штаба Z» при Заксобрании Игорь Ковальский. – 
Однако, как показывает практика, в Москве и Санкт-Петер-
бурге слишком высокая конкуренция и, например, развивать 
бизнес там намного сложнее, чем в Иркутской области. 
Поэтому многие «беглецы» возвращаются обратно. 

И мы должны сделать всё, чтобы эти люди 
больше не стремились покинуть родной 
регион.  А для этого необходимо 
много чего изменить и наладить.

Печальный факт:  многие специалисты, которые всё же решили стать 
участниками программы, предпочитают досрочно расторгнуть контракт – 
в райцентрах и посёлках не созданы элементарные условия для ком-
фортного проживания. Деньги возвращаются в бюджет, медики пакуют 
чемоданы, а мы стараемся занять очередь к оставшимся специалистам 
пораньше, потому что они у нас нарасхват.

«Голодная» 
медицина края

При этом чиновники рапортуют: медицина 
в регионе активно развивается! Например, появляют-
ся новые фельдшерско-акушерские пункты. Нам бы 

радоваться: значит, здравоохранение будет ещё доступнее. 
Но увы, есть одна очень серьёзная загвоздка: работать в но-
вых ФАПах и остальных медучреждениях просто некому.

Только за последние два года количество вакансий 
участковых терапевтов выросло со 162 до 214 ставок. Про-
грамма «Земский доктор», которая реализуется в регионе, 
должна была привлечь «белые халаты» в глубинку.   
Но что-то пошло не так. 

Как объясняет заместитель предсе-
дателя Заксобрания и Председатель 
Регионального отделения Партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ Лариса ЕГОРОВА, врачам по этой 

программе выплачивают по одному 
миллиону рублей, на северных территориях – 

по два миллиона. При этом в соседней 
Бурятии те же подъёмные составляют 

три миллиона рублей. 

Поэтому мы имеем то, 
что имеем: тринадцать 

врачей на десять тысяч человек, 
разбросанных по огромной тер-
ритории, – резюмирует лидер иркутских социалистов.

МАМОНТЫМАМОНТЫ

Депутаты фракции социалистов 
в парламенте Иркутской области уже 
много лет предлагают повысить расходы 
на региональное здравоохранение 
примерно на один миллиард рублей. 

Эти средства можно было 
направить на закупку совре-

менного медоборудования 
для больниц, на капитальные 

ремонты медицинских учреж-
дений, на обеспечение необ-

ходимыми препаратами детей, 
страдающих диабетом и, что 
немаловажно для будущего 
края, на материальную под-

держку студентов Иркутского 
мединститута.

Самая острая проблема регионального 
здравоохранения – большой дефицит 

персонала, – говорит глава комитета по 
здравоохранению и социальной защите, 

член фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ в Законодательном 

Собрании Иркутской области Александр 
ГАСЬКОВ. – С 1 января 2023 года мед-
работники стали получать дополни-

тельные федеральные выплаты, и это 
хорошо. Следующая задача – сделать 

всё для того, чтобы мы могли готовить 
специалистов среднего медицинского 

звена у нас в регионе.
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А ещё мы 
умираем и по-

гибаем от травм, 
инфекционных забо-
леваний и, внимание 

любителям, – от 
некачественного 

алкоголя!

Молодость 
vs Старость

Но даже та молодежь, которая 
остается в Иркутской области, не 
уверена в своём будущем. Поэтому 
многие молодые пары обычно не 
рискуют заводить больше одного 
ребёнка. Да и этого единствен-
ного при таких-то условиях жиз-
ни попробуй вырасти! Поэтому, 
начиная с 2015 года, рождаемость 
в Приангарье начала стремительно 
скатываться вниз. Сейчас ежегодно 
на иркутской земле, по данным 
ЗАГС, на свет появляется 25 тысяч 
новорождённых при смертности 
чуть ниже средней по стране.

А дальше идет цепная реакция: 
рождаемость падает – населе-
ние стареет – вымирает. Причём 
на селе смертность оказывается 
выше городской. Чаще всего жи-
тели региона болеют онкологией 
и заболевания-
ми системы 
кровообра-
щения. 

НЕОБХОДИМЫ СРОЧНЫЕ МЕРЫ!
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Из-за изменения климата жи-
тели села Бахтай Аларского 
района остались без воды. 

Реки пересохли, и людям приходилось 
зимой топить снег, а летом – ходить 
за тридевять земель к водоёму. Всё 
бы ничего, но жители этого посёлка 
занимаются сельским хозяйством 
и разведением скота. Поскольку вода 
из скважин была низкого качества, 
я использовала свои депутатские пол-
номочия – с помощью главы поселения 
мы добились установки скважинных 
фильтров. Сейчас в Аларском районе 
питьевая вода – есть. 

Наблюдая за тем, как рабо-
тает Лариса Игоревна, 
складывается ощущение, 

что встречи с людьми заряжают её 
энергией больше, чем отдых, – гово-
рит один из помощников политика.

«Моя цель –  
создать 
благоприятные 

условия жизни 

в Приангарье»

Ведь когда мы вместе, 
можем и горы свернуть!

Лариса 
Егорова
О том, что лидер иркутских со-

циалистов Лариса Егорова – 

открытый и доступный для 

общения человек, в на-

шем регионе знают мно-

гие. Депутатская работа 

для неё не самоцель, 

а смысл жизни. Помогать другим она начала ещё в молодости, когда устроилась на работу в Пункт 

охраны общественного порядка. Какой она была в те годы? Для друзей и коллег – 

отзывчивой и заботливой, для всех остальных – исполнительной и справедливой. Сегодня 

она является заместителем Председателя Законодательного Собрания Иркутской области, но 

по-прежнему с утра и до позднего вечера занимается решением проблем своих земляков.

СПРАВЕДЛИВОЕ ДЕЛО № 1:

СПРАВЕДЛИВОЕ ДЕЛО № 2:

СПРАВЕДЛИВОЕ ДЕЛО № 4:

СПРАВЕДЛИВОЕ ДЕЛО № 5:

СПРАВЕДЛИВОЕ ДЕЛО № 3: 
взяла на контроль 

расселение в рамках КРТ

добилась капремонта 

объекта культуры 

защищает спортивный объект 

от точечной застройки

защитила Байкал

помогла решить проблему 

с питьевой водой
Когда в предместье Рабочее 
объявили о программе комплекс-
ного развития территории 

(КРТ), что означало расселение, я предпри-
няла все усилия для того, чтобы процесс 
шёл в интересах людей, – вспоминает 
Председатель Совета регионального 
отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ в Иркутской области 
Лариса Егорова. – Ведь у меня уже был 
наработанный опыт, когда расселяли 
ул. Култукскую. Тогда я организовывала  
собрания собственников квартир, совеща-
лась со старшими по подъезду, регулярно 
вела переговоры с застройщиком.  Для 
меня было важно, чтобы жителей моего 
родного района не выгнали жить на 
окраину города. Благодаря совместным 
действиям, те, кто согласился переехать 
в Ленинский район, – получили квартиры 
в новостройках, те, кто принял решение 
остаться в этом районе, – заселились 
в новое жильё там.

Работа с людьми по-прежнему 
остается важнейшей частью деятель-
ности Ларисы Егоровой. Она не только 
ведет плановые приёмы граждан, но 
и сама регулярно посещает отдален-
ные территории. Только за послед-
ний месяц она посетила Кутулик, где 
провела приём вернувшихся с фронта 
добровольцев, и Усть-Кут, где пообща-
лась с родственниками мобилизован-
ных. Аналогичные встречи состоялись 
в Куйтуне, Тулуне и Шелехове. Также 
политик часто посещает Слюдянский 
район, с которым Ларису Игоревну 
связывает длительная история взаимо-
отношений.

Однажды во время поездки 
в посёлок Рудногорск, распо-
ложенный на самом севере 

Иркутской области, местные жители 
рассказали мне о своём горе – рассказы-
вает Лариса Егорова. – Здание един-
ственного поселкового клуба «Орфей», 
где раньше занимались дети, трениро-
вались спортсмены и работала библи-
отека, приходит в негодность. Других 
помещений, где могли бы собираться 
люди, в посёлке попросту нет. Благодаря 
совместной работе с администрацией, 
удалось сдвинуть дело с мертвой точки: 
деньги на капремонт были выделены. 
Работы начнутся уже в этом году.

Прямо сейчас Лариса Егорова 
помогает инициативной группе 
жителей Октябрьского района 
отстоять территорию бывшего 
стадиона «Пионер». Несмотря на то 
что земля под ним предназначается 
под спортивный объект, она была 
приватизирована, а затем продана 
под многоэтажную застройку. Впро-
чем, пока строительство не началось, 
остается шанс переиграть ситуа-
цию. Благодаря тому, что депутат не 
позволила замолчать эту проблему, 
вынеся её на депутатские слуша-
ния, общественное мнение 
склонилось 
на сторону 
справед-
ливости.

Более того, лидер иркутских 

социалистов всегда искренне 

рада встречам с нашими 

земляками в Донбассе. 

А недавно она навестила на 

передовой Сопредседателя 

Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Захара Прилепина, 

который отправился 

добровольцем на фронт. 

Всё началось в 2018 году, когда 
местные эсеры забили тревогу по 
поводу строящегося в Култуке за-
вода по розливу байкальской воды. 
Прибайкальская территория – особая 
природоохранная зона, и подобному 
предприятию там явно не место. Ак-
тивисты партии собрали 350 подпи-
сей против строительства и вместе 
с сопроводительным письмом пере-
дали вице-спикеру Государственной 
Думы Ольге Епифановой, которая 
сейчас является сенатором. В резуль-
тате против возведения вредного 
объекта на Байкале стали выступать 
журналисты, блогеры, общественни-
ки, экологи. Когда люди вышли на 
массовый митинг, власть задумалась 
и строительство завода было прио-
становлено по решению суда. Имен-
но социалисты были первыми, кто 
поднял знамя борьбы за любимый 
Байкал.
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Русская весна 

Когда прошлым 
летом в Мариу-
поль приезжал 
Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Сергей Миронов, в центре горо-
да ещё была слышна канонада. 

Но уже тогда буквально в нескольких 
километрах российские дорожники ре-
монтировали трассы. Или строили заново? 
Киевская власть не заботилась о состоя-
нии магистралей с незапамятных времен. 
Хотя, казалось бы, промышленный район 
Донбасса, да ещё и незамерзающий порт 
в Мариуполе не могут существовать без 
транспортной инфраструктуры. Оказалось – 
могут. Но именно существовать, не более 
того. Чтобы восстановить инфраструктуру 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей, федеральный центр принял специ-
альную программу восстановления новых 
территорий, к ней подключились многие 
развитые города России. Донбасс сейчас 
отстраивает заново почти вся страна. 

 
ВЛАДИМИР ПУТИН в Послании Федераль-
ному Собранию 21 февраля 2023 года:

В числе добровольцев, которые сейчас 
находятся на передовой, есть и депутаты 
Государственной Думы, и региональных 
парламентов, представители органов 
исполнительной власти разных уров-
ней, муниципалитетов, городов, районов, 
сельских поселений. Все парламентские 
партии, ведущие общественные объеди-
нения участвуют в сборе гуманитарных 
грузов, помогают фронту.

Ещё раз спасибо – спасибо за такую 
патриотическую позицию.

Вечером 19 марта 2023 года Прези-
дент России вёл машину по этим самым 
улицам. Вице-премьер Правительства РФ 
Марат Хуснуллин увлечённо рассказывал 
о том, что уже удалось поднять из руин.  
Да Владимир Путин наверняка и сам 
заметил – город оживает. 

Дороги для главы государства не пе-
рекрывали, сопровождения с мигалками 
тоже не было. И водитель КамАЗа только 
утром узнает, кто был за рулём чёрного 
внедорожника, что уступил ему дорогу на 
нерегулируемом перекрёстке… Президен-
ту показали новые дома и отремонтиро-
ванную филармонию, пообещали закон-
чить ремонт центрального отопления по 
всему городу к осени… 

Здесь строят 
новую Россию

Началом Русской 
весны принято 
считать возвраще-
ние Крыма в состав 
России. В 2014 году 
казалось, что и вос-
точные регионы, 
восставшие против 
киевской хунты, ско-
ро обретут незави-
симость. Полу чилось 
иначе. Донбасс 
прошёл непростой 
путь до воссоеди-
нения с историче-
ской родиной и до 
сих пор вынужден 
сражаться за свой 
выбор, теперь уже 
вместе с российской 
армией. И есть такие 
итоги специальной 
операции, о кото-
рых не сообщают 
в сводках с фронта. 
В Крым снова по-
шла вода с большой 
земли, в Луганске 
открылись летние 
кафе, в Донецке 
заканчивают ремонт 
городского водопро-
вода и теплосетей, 
а в Мариуполе хотят 
запустить трамвай… 
Наш специальный 
корреспондент 
Елена Лавренова 
увидела, как 
и чем живут 
освобождённые 
от нацистов новые
регионы Великой 
страны. 

Мариуполь. 
Когда здесь 
стихли звуки 
орудий, на ко-
роткое время 
наступила зло-
вещая и зве-
нящая тишина. 

Не было видно птиц 
в небе и не слышно привычных городских 
звуков… Но затишье было недолгим. 

Сейчас повсюду стройка, ремонт. Снуют 
машины с рамами и окнами, большие 
грузовики со строительным мусором, везут 
плитку, трубы, монтируют леса на фасадах 
домов. Это ощущение улья, в котором 
что-то постоянно жужжит, постукивает. 
Город говорит разными голосами. Много 
транспорта: грузового и пассажирско-
го. Магазины и аптеки гордо вывесили 
объявления «Мы открыты!», хотя некото-
рые окна ещё забиты плитами из древес-
ной стружки… 

СЕРГЕЙ МИРОНОВ 
Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ

Идет восстановление инфра-
структуры и жилых зданий, 

разрушенных в ходе боевых действий. 
В ближайших планах – строительство 
12 пятиэтажек за три месяца. Такие 
новости не могут не радовать. Несмо-
тря на все усилия украинской пропаганды, 
заявляющей о страшных разрушениях, 
причиненных действиями российских 
военных на территории Украины, страна 
переходит к мирной жизни.

Город-порт 
и всероссийская 
стройка

Фронт уже достаточно дале-
ко от жилых кварталов. Но все 
понимают – враг пока отчаянно 
сопротивляется. И сейчас люди 
сражаются уже за безопасность 
районов, которые удалось по-
строить в кратчайшие сроки.

 
ВЛАДИМИР ПУТИН 
в Послании Федеральному Собранию 
21 февраля 2023 года:

Сегодня регионы страны оказывают пря-
мую поддержку городам, районам и посёлкам 
Донецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожья и Херсонщины, делают это 
искренне, как настоящие братья и сёстры. 
Теперь мы снова вместе, а значит, стали ещё 
сильнее и сделаем всё, чтобы на эту нашу 
землю вернулся долгожданный мир, чтобы 
безопасность людей была обеспечена. За это, 
за своих предков, за будущее детей и внуков, 
за восстановление исторической справед-
ливости, за воссоединение нашего народа 
сегодня сражаются бойцы, наши герои.

Фото: Надежда Чичерова

Ф
от

о:
 k

re
m

lin
.ru

Ф
от

о:
 Ге

нн
ад

ий
 К

аз
ак

ов

Ф
от

о:
 Ге

нн
ад

ий
 К

аз
ак

ов

Ф
от

о:
 Ге

нн
ад

ий
 К

аз
ак

ов



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ 5 ВСЁ ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

Русская весна 

Когда прошлым 
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Председатель 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Сергей Миронов, в центре горо-
да ещё была слышна канонада. 
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ВЛАДИМИР ПУТИН в Послании Федераль-
ному Собранию 21 февраля 2023 года:
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НОВЫЙ МИР

киевскую зиму
побеждает

ЗАХАР ПРИЛЕПИН 
Сопредседатель Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, 
доброволец

Мы не собира-
емся забывать 
ни одного сне-

сённого памятника, 
мы не вправе простить ни одну отнятую жизнь, 
у нас нет права отдать хоть одну пядь русской 
земли ликующей нацистской гопоте. Это земля 
русская, мы выросли из этой земли, вскормлены её 
светом и её силой.

 
На Донбассе, в Запорожье и на Херсонщине 

сейчас работают региональные отделения Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. Среди 
местных депутатов немало и социалистов. Народные 
избранники говорят, что люди обращаются с такими 
вопросами, которые в других регионах России могут 
вызвать недоумение. Например, как быть тем, кто 
прописан в разрушенных домах? По какому адресу 
им направлять пенсию, социальные пособия, письма, 
в конце концов? Не на руины же… 

Но и это не самая сложная ситуация. Труднее все-
го искать людей, которые потеряли связь с близкими. 
Эта работа связана с риском для жизни. Устойчивой 
связи здесь пока нет, а чем ближе к передовой – тем 
опаснее пользоваться мобильными телефонами. 

Однако добровольцы и депутаты от Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ ищут 
и находят людей. Только за три первых месяца 
специальной операции им удалось разыскать 
свыше 150 человек! 
Это как раз работа, с которой в одиночку не спра-

виться. Поисковая операция – труд многих людей, 
порой ради спасения одной-единственной жизни. 

член Совета регионального отделения Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей Тельных при-
езжает в свой округ в Мариуполе, где проводит приём 
граждан. Машина как всегда загружена гуманитарной 
помощью под завязку. Людям по-прежнему нужны 
и одежда, и питание, лекарства и даже… комбикорм 
для животных. Трудно представить, что творили здесь 
нацисты, если даже у домашней скотины ничего не 
осталось. Приспешников киевской власти, наверное, 
можно простить… Когда-нибудь. Но вот забыть о том, 
как неонацисты морили голодом и методично уничто-
жали своих же сограждан?! Вряд ли такое возможно. 

ГЕННАДИЙ СЕМИГИН 
Сопредседатель Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – 
ЗА ПРАВДУ, 
Председатель Комитета 
Государственной Думы 
РФ по делам националь-
ностей

Стремительная интеграция новых терри-
торий в правовое, экономическое, социальное 

пространство России проходит масштабно и эф-
фективно, это признают даже недоброжелатели. 
Несмотря на все трудности, сбавлять темп мы не 
намерены! Жители ДНР и ЛНР, Запорожья и Херсон-
щины ждали нас, ждали наступления Русской весны! 
И мы пришли! Мы вернулись! Навсегда.

Сегодня новые субъекты России – на передовой 
линии нашего противостояния с Западом. Уверен, 
что вместе, всем нашим многонациональным наро-
дом, мы справимся со всеми вызовами.

Не забывается такое 
никогда!

Днём я остановилась у драмтеатра в Мариуполе. 
Главный на стройке спросил, есть ли разрешение 
на съёмку – всё-таки военное положение никто не 
отменял. Увидев документы, улыбнулся. Его гор-
дость – это восстановление театра и фонтана. Рядом 
мы увидели прекрасный сквер с можжевеловыми 
кустами, новыми фонарями и лавочками. И гуляю-
щих людей. И детей на новенькой детской площадке 
с горками и качелями.

Поодаль от театра стоял угрюмый, побитый пуля-
ми и осколками памятник украинскому поэту Тарасу 
Шевченко – немому свидетелю войны и мира...

По всему Донбассу сейчас вслед за военными 
идут строители. И тоже колоннами! Подъёмные 
краны, экскаваторы, грузовики, мини-заводы по 
производству бетона и асфальта, которые, словно 
конструктор, собираются за пару дней – всё это при-
меты той самой мирной жизни, о которой мечтали 
люди долгие годы. 

Каждый четверг депутат Народного Совета ДНР, 

«Мы идём только вперёд благодаря 
преданности Родине, воле и нашему 
единству. Эта сплочённость 
проявилась буквально с первых дней 
специальной военной операции: 
сотни добровольцев, представители 
всех народов нашей страны пришли 
в военкоматы, приняли решение 
встать рядом с защитниками 
Донбасса, бороться за родную 
землю, за Отечество, за правду 
и справедливость».

АЛЕКСАНДР БАБАКОВ 
Заместитель Председателя 
Государственной Думы РФ 
от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ»

Когда 
в 2014 
году 

США проплатили, поддержали и направили госпере
ворот в Киеве, то их конечной целью уже на тот 
момент была организация войны на территории 
тогдашней Украины.  Десятки миллионов людей 
в то время наблюдали за происходящим, словно это 
кино, – захватывающая картинка, не более. Прошло 
совсем немного времени – и «картинка» пришла на 
Донбасс. Несмотря на все усилия России решить си-
туацию мирным, дипломатическим путём, киевские 
политики не оставили иного способа обеспечения 
безопасности, кроме как проведение СВО. И эта 
задача будет решена!

Сегодня весь Донбасс – словно пёстрая ткань. 
Яркие фасады новых домов особо чётко выделяются 
на контрасте с полуразрушенными и обгоревшими 
зданиями. Но на смену окопам уже пришли вполне 
мирные траншеи – строители восстанавливают го-
родские коммуникации. А иногда прокладывают их 
там, где и до боевых действий не было ни водопро-
вода, ни канализации. 

А ещё в этом году на Донбассе ранняя весна. 
Первоцветы и яркая зелень уже заливают красками 
небольшие клумбы возле домов и в восстановлен-
ных скверах. 

Русская весна вступает в свои естественные права 
и в природе, и в жизни людей, пока на западе рос-
сийская армия и отряды добровольцев провожают 
в небытие затяжную украинскую зиму. 

ВЛАДИМИР ПУТИН в Послании Федеральному 
Собранию 21 февраля 2023 года:
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для ЕГЭ?

СОЦИАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО

Ученье – свет! А за свет 
приходится платить

После новогодних 
праздников традиционно 
начинает расти спрос на 
услуги репетиторов по 
программе старших клас-
сов. Если верить результа-
там опроса популярного 
интернет-портала по 
поиску работы, в этом 
сезоне пока лидируют 
преподаватели литера-
туры – у них в два раза 
больше клиентов, чем за 
тот же период 2022 года. 

А сколько этих часов 
нужно, чтобы cдать экза-
мен? Десятки по каждому 
предмету! Вот и выходит, 
что не меньше ста тысяч 
в год приходится тратить родителям на подготовку 
ребёнка к выпускным экзаменам.

Откуда такие средства у простых 
рабочих, медиков и библиотекарей? 

Большинство российских родителей столько 
не зарабатывают, и потому всё глубже влезают 
в кредитную кабалу. Собрать ребёнка 
в школу – будьте любезны обра-
титься к ростовщикам. Нанять 
репетитора – тоже придется 
брать деньги в долг. А потом 
ещё не забудьте скинуться на 
выпускной вечер, на кра-
сивый памятный альбом, на 
цветы для классного руково-
дителя…  

Появились дети двух 
сортов?

Но вернемся к результатам соцопросов. Вслед за 
литературоведами в рейтинге самых востребован-
ных идут репетиторы по географии, информатике 
и русскому языку. Алгебра и геометрия пока – даже 
не в первой пятёрке. По всей видимости, эти резуль-
таты напрямую связаны с прошлогодней «недоре-
формой» в средних и старших классах. 

«последний звонок»
Когда наступит

А в мае 2009 года лидер партии российских социа-
листов Сергей Миронов предупреждал, что поваль-
ное введение единого госэкзамена будет большой 
ошибкой.

Я задаю себе вопрос: а единый государствен-
ный экзамен позволяет выпускнику школы 

проявить себя как личность? Можно ли выявить по 
результатам единого государственного экзамена 
способность выпускника школы думать, его спо-
собность излагать мысли в устной и письменной 
форме? Мне представляется, это абсолютно разные 
вещи, – говорил тогда Сергей Миронов.

В марте этого года председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин выступил с очередным отче-
том перед депутатами Госдумы. Из его слов стало по-
нятно, что «резких движений» в вопросе отмены ЕГЭ 
власти делать пока не планируют. Ведь повальное 
тестирование якобы «даёт социальный лифт» для 
детей из регионов и малообеспеченных семей. Но 
работает ли эта система на практике? Конечно нет. 

Председатель Партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

Сергей Миронов не раз за-
являл, что российские соци-
алисты продолжат добиваться 
отмены порочного ЕГЭ.

Бред полный, 
когда говорят, 

что любой ребёнок из 
любой глухой деревни 
может поступить в любой вуз. Давайте по поряд-
ку. Не в любой вуз, во многих есть дополнительные 
экзамены и собеседования. А социальное расслоение? 
Если у родителей есть деньги на репетиторов, ре-
бёнок сдаст успешно экзамены. А кто может нанять 
репетитора – только те, у кого есть деньги». 

 

Так есть ли альтернатива ЕГЭ? Конечно есть! 
Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

предлагает проводить аттестацию учеников по 
оценкам, которые они получили за время обучения. 
А для проверки знаний абитуриентов организовать 
специальные независимые комиссии по предметам.

Давно пора ликвидировать в России секту адеп-
тов ЕГЭ и спасти наших детей от никому не нуж-
ной зубрежки и поборов! Ведь нынешняя система 
проверки школьных знаний не только вредна для 
современного общества, но и опасна для будущего 
всей страны!

В этом году 620 тысяч российских выпускников будут сдавать 
единый государственный экзамен. В контрольные задания, 
как сообщают организаторы, опять внесены изменения, чтобы 
сделать сам ЕГЭ более доступным для понимания, а критерии 
оценки – объективнее. В общем, всё ради детей. Но суть этого 
«последнего испытания» для школьников и их родителей не 
меняется годами: у кого есть деньги на репетиторов – могут 
рассчитывать на высокие баллы, кто считает каждую копейку – 
скорее всего, «пролетят» с поступлением в престижные вузы. 

Напомним, в России провели очередное тестиро-
вание, по результатам которого школьников раз-
делили на две категории: способных к математике 

и обычных. «Способных» определили в груп-
пы с углублённым изучением естественных 
наук, назвав всю систему математической 
вертикалью. Остальные дети продолжают 
учиться по общеобразовательной програм-
ме или в редко где сохранившихся классах 
гуманитарного направления. Но кому от этого 
стало легче? 

 
«Большинство одноклассников 

вынуждены дополнительно занимать-
ся с репетиторами. Я не знаю, зачем 
хожу на уроки – всё равно придется платить 
репетитору, если хочешь получить нормаль-
ные баллы. Я смотрю на своих родителей и не 
понимаю, кто из нас сдаёт экзамен – я или они. 
До ЕГЭ ещё несколько месяцев, а у нас вся семья 
уже на нервах», – говорит Екатерина, ученица 
11 класса московской школы.

 

История «кузницы 
посредственностей»

Больше половины россиян 

66%  
Таковы данные Исследовательского центра 

портала Superjob.ru. 

И только 16% опрошенных одобряют 
нынешнюю форму единого госэкзамена. 

Неужели именно на такой эффект рассчиты-
вали авторы ЕГЭ? Понимал ли Владимир Филип-

пов, ректор РУДН и будущий министр образования, 
к чему приведет его перспективная, на первый 
взгляд, идея? В 1997 году именно по его инициа-
тиве первые тесты провели в московских школах, 
в 2003-м в эксперименте участвовали уже 47 регио-
нов России, а с 1 января 2009 года ЕГЭ стал един-
ственной формой выпускных экзаменов в школах 
нашей страны.

При этом ещё на стадии эксперимента ректор 
МГУ Виктор Садовничий назвал ЕГЭ «кузницей по-
средственностей». Его точку зрения тогда разделяли 
практически все ректоры крупных вузов России. 

Цена на услуги 
репетитора в этом году 

от 1500
до 5000 
за академический час
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Игорь Зуев: 

защищать 
родную землю 

ОБЫЧНЫЙ ПОДВИГ
Когда находившийся в под-

чинении Игоря Зуева мото-
стрелковый взвод участвовал 
в боях  под Красным Лиманом, 
гвардии сержант совершил 
настоящий подвиг – вывел 
из-под шквального огня один-
надцать бойцов, тем самым 
сохранив им жизнь.

Рядом со взводом Зуева 
возле села Торское нахо-
дилось ещё несколько подраз-
делений – «Ахмат», разведчи-
ки и отряд Народной милиции 
ЛНР. Когда стало понятно, что 
сил для сдерживания ВСУ 
и иностранных наёмников 
у разъединенных отрядов 
недостаточно, командование 
отдало приказ семнадцати 
бойцам Зуева прикрывать 
отход российских войск. 

Риск оказаться в плену 
киевских преступников был 
огромен, ведь боевики ВСУ по-
няли, что имеют дело с профи 
и начали преследование.

Опера-
ция, получившая 

в дальнейшем название 
«дебальцевский котёл», – 

один из легендарных эпизодов 
первых лет войны на Донбассе, 
в результате которой киевские 

бандформирования попали в дли-
тельное оперативное окружение 

ополченцев ДНР и ЛНР. Игорь 
Зуев принимал участие в осво-

бождении двух населённых 
пунктов – Димитрова 

и Кумшацкое

НОВЫЙ ФРОНТ РАБОТЫ
Пройдя через срочную службу в армии, ирку-

тянин Игорь Зуев решил посвятить свою жизнь 
беззаветному служению Родине. Сегодня ему 51 год, 
за плечами – не только вооруженный конфликт 
в Нагорном Карабахе и командировка на 
Северный Кавказ. Он дважды побывал 
и на Донбассе – в качестве добровольца 
в 2014-м и в 2022 году. В самый разгар 
боевых действий.

В перерывах между командировка-
ми Игорь Зуев служил в СОБРе и про-
должал учиться, а после выхода на 
пенсию создал и возглавил област-
ную общественную организацию Ве-
теранов и инвалидов боевых действий 
в Чечне и иных локальных конфликтов. 
У него на счету – сотни мероприятий, 
работа со школьниками и молодежью, ко-
торым необходимо рассказывать о героизме, 
мужестве и настоящей дружбе.

Молодежь у нас отзывчивая, тянется 
к патриотизму, интересуется 

как служить в вооруженных силах, – от-
мечает ветеран боевых действий. 

Впоследствии Игорь стал советни-
ком губернатора Иркутской области 
по делам ветеранов, а затем посто-
янным экспертом Координационного 
совета по патриотическому воспита-
нию при Законодательном Собрании, 
созданном по инициативе 
лидера иркутских социа-
листов Ларисы Егоро-
вой. Кроме того, Игорь 
Зуев – участник «Шта-
ба Z» и Совета по 
делам ветеранов 
боевых действий 
при Иркутском 
отделении 
Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ.

«Я готов

ЗАКИПАЮЩИЙ КОТЕЛ
Настоящий герой потому 

и герой, что не может оставаться 
в стороне, когда необходима 
его помощь. Осенью 2014 года 

Игорь Зуев (позывной Зёма) в качестве 
добровольца принял участие в дебаль-
цевской операции в составе батальона 
«Оплот», который основал тогдашний 
глава ДНР легендарный Александр Захар-

ченко. Именно из этого насе-
ленного пункта в ту пору 

шли интенсивные 
обстрелы мирных 

кварталов.
Начало 

специальной 
военной опе-
рации в фев-
рале 2022 года 
стало для Игоря 
сигналом – его 

навыки и боевой 
опыт сно-

ва могут 
пригодиться 

Отечеству. Тогда 
он собрал добро-

вольческий отряд из жителей 
Иркутской области и, подписав 

контракт с Минобороны РФ, 
летом 2022 года отбыл 

в Донецкую Народную 
Республику, на этот раз в составе 
полка Собянина. Ведь доброволь-
ческого подразделения «Анга-
ра» в Иркутской области на тот 
момент ещё не существовало.

ГРАЖДАНСКАЯ ЖИЗНЬ
Сегодня Игорь Зуев жи-

вет в Иркутске, проводит 
время с любимой женой 

и 6-летним сыном, как 
и раньше занимает-
ся общественной 
деятельностью. Его 
полу годовой кон-
тракт окончен, 
вот только из-за 
последствий 

контузии герой 
до сих пор не 
может спать по 
ночам.

Указом 
Президента 
РФ от 19 де-
кабря 2022 года Игорь 
Петрович Зуев за муже-
ство, проявленное в боях, 
в условиях, сопряженных 

с риском для жизни, был 
награжден медалью  
«За отвагу».

Прикрывающие покидают 
«красную зону» последними, 
поэтому им пришлось бук-
вально прорываться с боем, 
ликвидировав более тридца-
ти наёмников и уничтожив 
несколько единиц вражеской 
техники.

Наша БМП была 
подбита в гусе-

ницы и в башню. Несколько 
человек получили ранения, 
да и меня самого контузи-
ло. Если бы не бронежилет, 
каска и нательный крестик, 
всё могло бы закончиться 
хуже, – вспоминает коман-
дир.

Положение осложнялось 
и тем, что пробираться к сво-
им пришлось по оврагам 
и болотам, так как все мосты 
к тому времени были уже 
взорваны. Ориентироваться 
на незнакомой местности при 
сильной контузии также очень 
сложно. На помощь, как всег-
да, пришел надежный союз-
ник – компас, который помог 
найти дорогу. 

Когда к концу сле-
дующего дня нам 
удалось добраться 

до пункта назначения, прео-
долев около 30 километров 
без еды и воды, мы узнали, 
что командование уже сочло 
нас погибшими. Учиты-
вая, что наши силы и силы 
противника были уж очень 
неравны, наше возвращение 
было похоже на чудо, – гово-
рит герой.

История подвига и чудесного спасения 
нашего земляка. Как иркутский гвардии 
сержант выжил сам и вывел из-под 
шквального огня украинских карателей 
одиннадцать сослуживцев?

до конца!»

Ф
от

о 
из

 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а 

И
го

ря
 З

уе
ва

Фото из личного архива Игоря Зуева

Ф
от

о 
из

 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а 

Иг
ор

я 
Зу

ев
а



8 СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ

РЕГОТДЕЛЕНИЕ ОНЛАЙН НАША 
ГАЗЕТА

наш 
вконтакте

наши 
одноклассники

наш 
телеграм
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Престо.  Имам.  Теща.  Аризона.  Иглу.  Ивняк.  Пике.  Стропило.  Марал.  Ела.  Отлов.  Вамп.  Мамин.  Ипотека.  Савва.  Сум.  Фиат.  Оливер.  Холмс.  Карнавал.  Знак.  Этна.  Море.  Вихрь.  Ректорат.  

ПОЛНОЕ РУКОВОДСТВО 
К ДЕЙСТВИЮ

Участников спецоперации по борьбе с на-
цизмом и защитников Донбасса – тысячи. 
А мер поддержки для них – уже сотни. И не 
все бойцы или их семьи знают, какие гарантии, 
выплаты и льготы предусмотрело для них 
государство. 

Например, немногие 
знают, как оформить 
кредитные каникулы 

и можно ли прио-
становить действие 
полиса ОСАГО, если 

владельца авто-
мобиля призвали 
по мобилизации? 

Имеют ли право 
добровольцы на 

льготные лекарства 
и зубное протезиро-

вание и каков размер 
выплат для членов семей 

военнослужащих? 

Актуальные, юридически точные и исчерпывающие от-
веты на эти и другие вопросы можно найти в Памятке о со-
циальных правах и государственных гарантиях участникам 
специальной военной операции. Её 
подготовила Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. 

Прочли сами – поделитесь с друзьями, 
близкими и сослуживцами. 

СПРАВЕДЛИВЫЕ ЛЬГОТЫ 
И КОМПЕНСАЦИИ 
ЗАЩИТНИКАМ
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